Paul Campbell

Par où commencer?

Par où commencer?

Paul Campbell Cet article a été publié par le journal indien Bombay Chronicle. L'auteur, le Dr Paul Campbell, collaborateur de Frank Buchman, y expose quelques-uns des principes du Réarmement moral.

2ème édition

© Editions de Caux

Beaucoup de questions attendent encore leur réponse: la paix et la guerre; le capitalisme et le communisme; la production agricole et l'accroissement de la population. Mais la question la plus importante qui se pose à chacun de nous est la suivante: Comment puis-je commencer à prendre part à la reconstruction du monde?

Seuls les gens aveugles ou très égoïstes sont satisfaits de l'état du monde. Quant aux personnes qui pensent avoir le remède à notre maladie, elles préfèrent l'appliquer à d'autres qu'à elles-mêmes. Que de gens de bonne volonté, mais dont le diagnostic est faux! Quand je me borne à voir les fautes des autres personnes ou des autres pays, tout en restant aveugle sur les miennes, je ne vois qu'une partie du problème, je passe à côté de la solution. Ce n'est ni le communisme, ni le capitalisme, ni un problème de race ou de classe, qui m'empêche de voir clair; seuls m'aveuglent mon orgueil, mon ambition et mon pharisaïsme — en un mot, ma propre nature.

La nature humaine peut changer. Des expériences faites dans le monde entier l'indiquent nettement. Pour changer, je dois faire deux choses: regarder le monde et me regarder moi-même.

Le monde et moi

La division est la marque de notre époque. Les conférences se multiplient, sans beaucoup de résultats, semble-t-il. Des millions de gens vivent dans la crainte d'une troisième guerre mondiale. La moitié du monde est soumise à une dictature dont l'idéologie matérialiste menace de dominer la terre entière. Pour éviter le choc des deux coalitions qui se font face, une seule solution s'offre à nous: le développement d'une société nouvelle supérieure à celle du capitalisme et du communisme, une société qui apporte aux hommes et aux nations la liberté qu'ils désirent et la discipline dont ils ont besoin. Cette société doit pouvoir grouper toutes les nations pour accomplir ces trois grandes tâches: mettre le travail et la richesse du monde à la disposition de tous et à l'abri de toute exploitation; maintenir la paix et la rendre permanente; créer une civilisation nouvelle.

Tel je suis, tel est mon pays. Le monde est ce qu'il est à cause de la manière dont je vis et dont vivent des millions d'hommes comme moi. Mais comment pouvons-nous changer? Nous voyons bien en quoi les autres gens et les autres pays devraient changer. Mais le vrai secret pour refaire le monde ne serait-il pas de commencer par nous-mêmes et par notre propre pays?

Honnêteté et pureté

Pour changer, il faut commencer par redresser ce qui va mal. Comment faire?

Prenez une feuille de papier, un crayon et notez où un changement vous semble nécessaire. Aidez-vous de critères de jugement; nous vous en proposons quatre: honnêteté, pureté, désintéressement, amour. Pour être certain de bâtir un monde vraiment nouveau, faites suivre ces critères du petit mot absolu. Commencez par l'honnêteté.

L'honnêteté absolue. Les questions d'argent, par exemple.

Je pense à un de mes amis qui se plaignait toujours de la malhonnêteté du gouvernement, alors que lui-même fraudait la douane. En quoi a consisté son changement? A rembourser ce qu'il devait. Maintenant, au lieu de critiquer les autorités, il leur raconte comment il est devenu honnête. Autre question: Quelle attitude avoir envers la personne dont je me sens le plus séparé? Toute la faute est-elle de son côté? Je peux n'avoir que dix pour cent de torts, mais il m'est plus facile de réparer dix pour cent qu'à l'autre de réparer quatre-vingt-dix pour cent! Alors pourquoi ne pas commencer par le plus facile? Des excuses honnêtes font merveille où que ce soit — dans la famille, dans l'industrie, dans un gouvernement ou dans une conférence internationale.

Considérons maintenant la pureté. Est-ce que je recherche mon propre plaisir ou suis-je attentif à ce que je peux donner? Suis-je mené par mes seuls désirs ou dirigé par le sentiment de ce qui est juste? Est-ce que j'exploite autrui pour ma satisfaction personnelle ou ma vie est-elle aussi transparente qu'une source? La pureté absolue inclut celle des pensées. C'est un critère difficile, mais nous pouvons devenir différents, nous devons devenir différents. La pureté absolue est la base de l'unité du foyer. Nous ne construirons pas une société nouvelle avec des familles divisées.

Désintéressement et amour

Voyons le désintéressement. La plupart des lois politiques, économiques et sociales sont créées pour mettre un frein à notre égoïsme. Qu'arriverait-il si nous nous mettions à penser aux autres plus qu'à nous-mêmes? Si chacun de nous prenait la décision toute simple de ne plus jamais être préoccupé de soi-même? L'égoïsme est mortel pour la société. Il rend aveugle et sourd; il asservit et tyrannise; il divise les hommes et multiplie les maux.

Enfin l'amour absolu. Aimer vraiment quelqu'un, c'est vivre pour favoriser son complet épanouissement. C'est pourquoi je dois me libérer, dans ma propre vie, de l'ambition et de la jalousie: un vrai miracle! Le miracle commence quand nous nous mettons à écouter deux fois plus que nous ne parlons. C'est d'ailleurs normal: n'avons-nous pas reçu deux oreilles et une bouche?

Quand on écoute...

Prenez le temps d'écouter. Commencez déjà par dix minutes. Ecrivez toutes les idées qui vous viendront. Contrôlez ces idées à la lumière des quatres critères de l'honnêteté absolue, de la pureté absolue, du désintéressement absolu et de l'amour absolu. Obéissez aux pensées que vous recevrez: une suggestion pour un acte positif à accomplir, pour des excuses à faire, pour une attitude nouvelle à adopter. Commencez chaque journée par cette discipline.

La première fois que j'ai écouté, l'idée m'est venue de restituer des objets que j'avais empruntés et conservés, puis de faire des excuses à un homme que j'avais injustement critiqué parce que je convoitais sa place, enfin, d'être honnête avec mes parents.

Une formule toute simple

Quand nous réparons ce que nous pouvons, un pouvoir nouveau est libéré en nous; l'orgueil, les convoitises et les ressentiments, qui nous dominent si souvent, disparaissent. Cette expérience se résume ainsi: écoutez honnêtement; écrivez; exécutez. Les résultats suivront. Cette expérience est valable pour chacun, croyant ou non. Vous pouvez discuter pour l'écarter — c'est ce que j'ai fait. Vous pouvez en rire pour vous en débarrasser — c'est ce que j'ai fait aussi. Il n'y avait pourtant rien de ridicule, mais j'éprouvais le sentiment inconfortable que j'allais devoir redresser une situation difficile. C'est pourquoi la moquerie devint un écran protecteur, jusqu'au jour où j'eus le courage de me décider.

En essayant sincèrement de faire la même expérience, vous entrerez dans une vie nouvelle. Vous aurez l'unité intérieure et vous créerez l'union là où vous êtes. Vous réconcilierez les hommes, vous formerez des caractères. Vous apporterez votre pierre à la reconstruction du monde.

C'est tout de suite qu'il faut commencer.

Pour en savoir davantage:

Refaire le monde

Vingt-cinq années de la pensée et de l'action de Frank Buchman. Editions de Caux Fr. 7.25 / 9 NF.

Créé pour un grand destin

Peter Howard. Le Réarmement moral, ses buts et son combat dans le monde moderne. Editions de l'Homme. 160 pages. Fr. 5.—/5 NF.

Un changement d'espérance

A la rencontre du Réarmement moral Des témoignages, des faits, réunis sous la direction de Gabriel Marcel, de l'Institut, Collection 10/18, format de poche Fr. 2.80 / 2,55 NF.

Le secret de Frank Buchman

L'écrivain anglais Peter Howard, proche collaborateur pendant vingt ans de Frank Buchman, nous révèle le secret de celui dont Le Figaro disait: «Partout, Frank Buchman, qui a parcouru la terre entière, a laissé comme un sillage créateur». 28e mille. Plon. 146 pages, broché Fr. 6.65 / 6 NF.

Refaire des hommes

Paul Campbell et Peter Howard. L'art de réorienter les mobiles qui dirigent la personnalité. Fr. 3.—/3 NF.

Une initiative suisse pour le monde

64 pages, abondamment illustré, décrit les origines du centre de Caux, son rayonnement et ses répercussions dans la vie des peuples. Editions de Caux. Fr. 2.50 / 3 NF.

Courrier d'Information

Tous les 15 jours, les nouvelles de l'action mondiale du Réarmement moral. Abonnement annuel Fr. 12.—/12 NF.

En vente aux: Publications du Réarmement moral 1824 Caux (Suisse) et 68, Bd. Flandrin Paris 16e (France)